

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
DIRECTOR.—Adán A. de Armiño.

LUGHAR ES VIVIR

LIBERTAD Y PROGRESO  
GERENTE—Juan Aparicio Lapuerta.

## EL PARLAMENTO ESPAÑOL

### MUCHO RUIDO...

Los elementos liberales de la Monarquía (si se pueden llamar así muchos de aquellos que deshonran a la Libertad y a la Democracia) estaban por demás desosos de que se reanudasen las tareas parlamentarias de unas Cortes que, como de ordinario ocurre, nada han de hacer, sino pasar el tiempo y distraer los ojos de los españoles aburridos, a falta de las corridas de toros, que por desgracia nacional nuestra, aun no pueden celebrarse durante el invierno.

Pero los señores liberales monárquicos, aparentando un falso amor a la Democracia y con un hipócrita respeto a la Constitución, pidieron, a voz en grito, la apertura de las Cámaras legislativas, y anunciando una serie de catástrofes y conmociones, si aquellas no se abrían inmediatamente.

¿Qué tendrían que decir estos ridículos y pseudoliberalitos?

¡No, no es que hambrientos pidiesen el Poder, para desarrollar el programa democrático de reconstitución concupiscente estomacal de sus partidarios!

¡Ni tampoco querían escalar las alturas del gobierno, para, desde allí, desenvolver una política, diametralmente opuesta a la que desde la Restauración a la fecha han seguido los gobernantes españoles, que un momento oportuno se presentara de hacerlo, cuando el pueblo, si quiere alguna vez, dé a cada cual, los estacazos que le correspondan, por méritos propios, y de éstos tienen muchos los liberales!

¡Es que era necesario exigir las tremendas responsabilidades de la guerra de África! Dos o tres zambombazos, en las primeras sesiones, atruenan el espacio. Efectivamente, no cabe duda de que se van a exigir esas tremendas responsabilidades. Todos exclaman: O se exigen, y cada uno paga sus culpas o... viene el caos.

Pero nuestras energías son débiles, nuestro corazón late con dificultad, nuestros pulmones están tuberculosos, no nos quedan ni fuerzas ni sangre, ni para gritar ni para protestar, y pasadas las primeras alucinaciones que nos hacían creer que éramos hombres fuertes, viene la calma, la desilusión, el abatimiento.... ¡y aquí no ha pasado nada!

Mientras tanto, los que tanto vociferaban, sin decir ahora, *esta boca es mía*.

Meditamos... pensemos... ¡Ah! ¡Si! Ya algunos patriotas inteligentes, empiezan a apuntar la solución, y dicen: «De la catástrofe de Marruecos somos responsables todos los españoles». Muy bien. Dividida la responsabilidad entre más de veinte millones de habitantes, tocamos a muy poco, a no ser que se siga otro criterio y nos ahorquen a todos.

Mas, dejémonos de suchufitas y de argumentos idiotizantes y no se quiera difundir la responsabilidad, para que ésta se esfume; porque nadie puede negar que los responsables de las desgracias de una nación son los elementos que la dirigen, o se encuentran entre ellos; más será imposible hallar la verdadera responsabilidad de los auténticos culpables; porque, para ello, sería preciso ahendar y analizar con cuidado las causas y las consecuencias, y sobre todo, que hubiese un espíritu público de ansia de moralidad y de justicia que en España no existe.

Era menester, además, que los Poderes del Estado, fuesen completamente independientes, y que no adoleciesen de los vicios de organización que padecan, para que a todos los funcionarios públicos pudiera exigírseles el estricto cumplimiento de su deber.

Los problemas nacionales son, en el fondo, cuestiones de moralidad; y en España, en el orden público, somos completamente inmorales y cínicos; inmoralidad y cinismo que tienen su raíz en la organización esencial del Estado o lo que es lo mismo en el régimen.

Y contra ese vicio consustan-

cial, contra el régimen hemos de ir, para exigir las primeras responsabilidades y resolver el problema de Marruecos y todos los demás problemas.

Horrorosos son los cuadros y las escenas que se han desarrollado en África y que la nación española habrá de vengar; pero de las víctimas que hemos tenido en las tierras marroquíes, más responsables que los rifinos son (digan lo que quieran los ecóficos patriotericos), las cábilas del interior de la península, las jarcas políticas que van a lo suyo y, principalmente, los jefes jarquinos.

Ante las ferocidades cometidas por las jarcas exteriores e interiores; ante la terrible catástrofe ocurrida, hasta las piedras se conmueven y se levantan; ¡todo, todo protesta, menos el incommovible e impassible Juan España!

Sin embargo, contra todas las vicisitudes, hay que confiar en que se castigará a los culpables, porque el pueblo, aun no ha perdido el instinto de conservación, que podría producir la gran sacudida, capaz de hacer temblar a los más valerosos y tambalear le más firme, y espera que se depurarán las responsabilidades y que se hará, por los que corresponda, justicia, a fin de no obligar al pueblo a que se la haga a sí mismo.

A. A. de A.

LA IDEA es uno de los pocos periódicos que se compra, pero no se vende.

## UN RUEGO

Se lo hago, y con gran encarecimiento, a los lectores en cuya población haya conventos, es decir, a casi todos.

Que se sirvan avisarme en el momento que sepan de ciencia cierta que los frailes de alguno han ofrecido desunir las habitaciones que les sobran para albergar heridos de la guerra.

Sentiría que, por ignorarlo, se me anticipase nadie a atabarlos y enaltecerlos.

Y lo mismo digo respecto a los obispos que hicieren lo propio.

Que puedan todos hacerlo, a la vista lo tengo.

Mis vecinos del número 25, los jesuitas, tienen desde hace días alojados en su Residencia a muchos (no sé el número) de los guardias civiles que han sido llamados a Madrid.

Lo cual prueba que les sobra local.

De *El Motín*.

A los ecistas parece que se les va el amo y tendrán que buscar otro. No importa, también mi abuelo tuvo un burro, que más de cuatro veces cambió de dueño.

## Caudillos, Gobierno, Parlamento y Pueblo.

### CAUDILLOS.

El desarrollo de la política actualmente en España, es de una modernidad sorprendente. La pudieramos llamar «Política de Caudillaje».

Crecen y se multiplican los llamados «Caudillos» de una manera tal, que será raro el hombre público que no acaudille un numeroso partido de dos o tres amigos, allegados o criados.

El caudillaje, está tan de moda, que a cualquier señor se le llama caudillo, y se agilizan sus opiniones o declaraciones, como si estuvieran hechas en nombre de un partido numeroso.

### GOBIERNO.

¿Existe en España gobierno?

Hago esta pregunta, porque yo creo, que, los que ahora rigen los destinos—los tristes destinos—de la nación no es un gobierno propiamente dicho.

El gobierno para serlo, necesita el apoyo, la simpatía y en ciertos casos la colaboración del pueblo. Pero aquí no pasa nada de esto, ni puede pasar, no por el pueblo sino por los propios gobiernos. ¿Qué representa aquí un gobierno? ¿Representan los gobiernos la mayor capacidad de la nación en el arte de gobernar? ¿Y concretándonos al actual Gobierno? ¿Representa éste una política moderna, ni representa una alta mentalidad financiera, ni una máxima autoridad política? No, nada de esto. Representa sectores de partidos políticos, ideas y procedimientos mandados retirar, por ser nocivos y perniciosos para la vida de los pueblos modernos.

Pero representan más, representan, la pérdida de las colonias, el Barranco del Lobo, los sucesos de Jumilla, Infesto, Osera, Salamanca,

la muerte del Hospicio en Madrid, la represión del año 1909, con sus «cinco» fusilamientos, la huelga de Agosto de 1917, con sus Cuatro Caminos y su Cárcel Modelo, y para final representan a los fracasados del Gobierno Nacional.

Estos son los gobiernos que padecemos.

Pero cuentan con la ayuda de los «Caudillos» liberales.

¡Qué aproveche!

### PARLAMENTO

De todo lo malo que España padece lo menos malo—con serlo mucho—es el Parlamento.

Creemos todos los que seguimos en la política, que en el Parlamento es donde se pueden tratar con claridad ciertos asuntos.

Es cierto que los españoles estamos acostumbrados a que en el Parlamento, se escamoteen debates que al pueblo le convenía enterarse.

Pero no es menos cierto que allí y con todos sus defectos es el único sitio donde se han tratado las cosas en algunas ocasiones con entera sinceridad.

Díganlo sino, los debates, sobre asuntos, como el de Ferrer, el de el Capitán Clavijo, la Solidaridad Catalana, la huelga de Agosto del 17 y otros muchos. Sin dejar de recordar la labor que realizó—claro que no todo el Congreso—para que no se aprobase los proyectos de defensa sobre Haciendas locales y Terrorismo.

Defecto y grande de nuestro Parlamento es estar condenado a estar cerrado casi siempre. El Parlamento debiera de estar funcionando siempre y sobre todo en circunstancias como la presente, y es de extrañar que tengamos hombres dentro de nuestro campo, que opinen que el Parlamento no debe abrirse ahora, cuando precisamente esta es la ocasión en que los diputados pudieran ilustrar al pueblo de muchas cosas que ignora.

El Parlamento no es malo, los malos son sus hombres que le hacen malo cuando les conviene.

### PUEBLO

Nada más triste, ni más deplorable, que la situación de nuestro Pueblo. La política de condillage ha matado en él toda sensibilidad idealista.

El pueblo ya no fía en los hombres políticos a causa de los desengaños que de los mismos ha sufrido, siendo incapaz de rebelarse contra ellos por ineptos y en ocasiones por cobardes.

Por esta causa se ha entregado de lleno a la labor social, dejando a un lado, las ideas políticas. ¡Y no piensa que esta labor social sin estar acompañada de una acción política no puede ser provechosa!

¿Podría el pueblo disfrutar de las leyes sociales que últimamente ha conseguido, sin que anteriormente hubieran conquistado derechos políticos que eran indispensables para laborar con libertad? Es innegable que no, y sino véase. La Consu-

ción trajo como consecuencia la libertad de la imprenta y de reunión. Estos han sido los principales baluartes, desde donde el pueblo ha conseguido sus leyes sociales.

También por medio de esta Constitución, se implanta en España el Sufragio Universal, que si bien hoy está corrompido culpa es de este pueblo que no supo cuidar de sus conquistas.

El pueblo por lo regular bueno y noble, se aparta de su idealismo, para caer en el materialismo más malo mil veces que la peor de las ideas, y hace mal, no debe desertar de su puesto, que es al mismo tiempo trinchera de defensa y de ataque contra los que se oponen al libre triunfo de sus aspiraciones proletarias.

¡Luchar, si, por un bienestar, pero luchar con un sentido político, para no malograr los intentos de regeneración!

¡Que a una conquista social, la acompañe otra política!

¡El pueblo es noble y generoso, confía en él!

ANTONIO PALACIOS

Madrid, Octubre 1921.

Después de 12 años, desde 1909 a 1921, y de la catástrofe marroquí, se va enterando el pueblo de que Ferrer, fué uno de los poquitos españoles que supo cumplir con su deber.

## A la memoria de un hombre honrado.

Tarde he sabido la muerte de Félix Calavia. Era tan bondadoso este amigo que, seguro del gran dolor que había de producirme conocer los últimos momentos de su extinción inevitable, quiso hurtarme su estado, cuando entró en los momentos de agonía. Después, han sido los periódicos, con retraso, quienes me han enterado de que Calavia, el hombre, ya no existe.

No he de hablar de mi dolor. Es, como es. Sí hablaré de lo que Calavia era. Para mí, tan bueno, tan generoso, tan noble, que debió de gozar de la inmortalidad, como los hijos dilectos de los dioses; para los demás, era el alma tolerante, comprensiva, capaz de pasar la esponja del olvido por todos los agravios, y de tender la mano amigable a sus adversarios. Esto, no lo han comprendido algunos, incapaces de igual nobleza; pero los que gozamos de sus intimidades espirituales, podemos afirmarlo. Calavia, no aceptaba resignadamente la posibilidad de rencores o desvíos permanentes. Yo, que no vacilo en incluirme entre los buenos, pero que no puedo considerarme de los mejores he de inspirarme más de una vez en el desa-

parecido amigo, que siempre tenía a mano un consejo leal, y nunca este consejo llevaba acibar a mi alma, sino que la inundaba de cordialidad, de estímulos generosos. Así era Calavia, ese libertador periodista y preceptor de niños, que, desde hace un año, ya no era, para decirlo con sus palabras, «el hombre que es», sino «el hombre que fué.»

Y, con ser esto, Calavia, como los estóicos a lo Marco Aurelio, sobrellevaba sus dolores físicos con una resignación solo comparable a su amor por la justicia; él, que tan poca había recibido de quienes rigen este mundo miserable. De sus labios no se caía nunca la sonrisa, que no era mueca mecánica, sino desbordamiento de un alma serena, capaz de amar hasta el mismo dolor, persuadido de que este es un tránsito, acotado por dos hechos físicos, pero sin fronteras ni limitaciones para la vida espiritual. Vida que vivió Calavia intensamente, y la seguirá vi viendo, tanto más ennoblecida, cuanto mayores fueron las lacerias que hicieron presa en su cuerpo lamentable.

El alma de Calavia, está presente, seguramente, para cuantos le hemos amado como a un amigo cordial, como a un hermano. Ella seguirá ejerciendo su benéfico influjo, sobre nosotros; sobre mí al menos.

Pero, en este medio mutis, en esta ausencia, que para mí no dura más tiempo que el empleado en leer cuantas expresiones justas se han dedicado a su memoria, yo quiero hacer, por algo no he llegado a su perfección, algo que no subrayaría su consejo. Es ésto: sobre la tumba que guarda los despojos del amigo entrañable, afirmar, para quien se hurtó al paso del entierro y negó su voz a la piadosa oración que salió de las almas de todos lo que conocieron a Calavia, mi supremo desprecio.

B. Ariegas Arpón.

El que profese de todo corazón el ideal Republicano, seguramente se habrá conmovido al enterarse de la muerte de nuestro querido amigo y correligionario D. Félix Calavia.

Hemos perdido un jefe en nuestras filas y el sentimiento es enorme no poder reparar tan sensible pérdida.

Descanse en paz nuestro querido amigo, limitándonos nosotros a manifestar a sus familiares el dolor que nos causa tal desgracia.

Los Republicanos de Valtageros.

Los republicanos de esta localidad se asocian al sentimiento causado por la pérdida de D. Félix Calavia, a quien admirábamos, aunque solo le conocíamos por sus hermosos escritos, que denotaban al hombre culto y amante de la verdad y del Derecho. Reciban todos nuestro sentido pésame.

Suyo affmo y correligionario José Ruiz. Aldeanueva de Ebro.

En Soria ha fallecido D. Félix Calavia García, Maestro Nacional, consecuente republicano, notable periodista y Redactor Jefe del batallador semanario LA IDEA.

A su desconsolada esposa e hijos y a la Redacción de LA IDEA, hacemos presente nuestro pésame.

(De la Defensa de Sigüenza)

LA IDEA, de Soria, nos da la triste noticia del fallecimiento de Félix Calavia.

Félix Calavia era redactor jefe del valiente semanario LA IDEA, hombre bueno, bondadoso, de una recta moral y una inteligencia fina y delicada.

Por sus merecimientos le querían sus amigos, y su trato atrayente le creaba un sinnúmero de simpatías y un afecto respetuoso que elevaban al hombre.

Hoy, Soria entera, llora la pérdida de Félix Calavia. La Redacción de LA IDEA, ha perdido al compañero y al orientador de tan simpática publicación.

Voluntad se asocia al dolor de tan queridos camaradas.

(De Voluntad de Valladolid)

Escuela Normal de Maestros de Soria.

ANUNCIO.—En virtud de la Real orden de 17 del actual esta Escuela Normal de Maestros ha acordado prorrogar el plazo de matrícula oficial durante 15 días a contar de la fecha de este anuncio y para aquellos alumnos que justifiquen no haberselo podido matricular durante el mes de septiembre.

Sor a 25 de octubre de 1921.—El Secretario, Manuel Portuguese.

## La nueva lucha en el Rif

La juventud española ha caído de nuevo víctima de su amor y de su ardiente patriotismo, ha en una España que ella quiere que sea más grande y más gloriosa, de acuerdo con sus destinos. Pero los dirigentes de esa juventud plérea de energías, de vitalidad y de esperanza de la patria, ha caído barrida por las balas de los rifeños, que los políticos, los gobernantes, los estadistas, los generales, no han previsto ni han sabido evitar.

Es hacia esa juventud que al grito de viva España, ha caído tendida en los agrestes y ensangrentados campos del Rif, víctima de la impresión de sus jefes, y a la que ha de caer aun, es a la que se dirigen hoy nuestras miradas de compasión y de tristeza, envueltas con el dolor de la patria de nuestros más caros efectos y cariños; para ellos mi admiración

y mi respeto que brota de lo íntimo del corazón.

Es a esos bravos soldados que víctimas de su deber para con la patria, yacen sepultados en lugares ignorados en que han caído los unos para siempre, y los otros se encuentran heridos o prisioneros. Para ellos nuestra simpatía y admiración, por su valor y heroísmo y por la sangre que han vertido en elocuo ante el altar de la patria.

No olvidemos tampoco en estos tristes momentos, el gran dolor de esas madres españolas que un día pedían pan y trabajo para alimentar a esos mismos hijos que han ido y van a caer y morir en los agrestes campos del Rif, y que los gobernantes, que hoy invocan el honor y el prestigio de la patria en peligro para arrancarse los de entre sus brazos y sacarse los de sus pobres y humildes hogares, un día las ametrallaba sin compasión ni piedad, en las calles de los pueblos y ciudades españolas.

Esas mismas madres, son las que hoy mandan sus hijos a morir o a quedar inútiles, por causa de la inercia y de la improvisación de los gobernantes españoles, que no han previsto la catástrofe y no han sabido evitar la guerra que nos envuelve de nuevo en Marruecos.

Para estas madres y para los hijos que han muerto y van a morir heroicamente, y los que quedan inútiles y prisioneros, nuestra admiración, nuestra más profunda gratitud y nuestro más respetuoso respeto en nombre de España. Para los causantes de la catástrofe y de la actual guerra de Marruecos, nuestra condena eión y nuestro desprecio.

JUAN DURAN NIETO.

Buenos Aires, 10 9 1921.

## Al señor Gobernador

¿De la jornada mercantil está exceptuada la ciudad de Soria?

Hacemos la anterior pregunta a la primera autoridad de la provincia, en la seguridad de que hemos de ser atendido en nuestras razones, porque nos amparamos en la fuerza de la Ley, a la cual no sabemos que pueda oponerse ni la burguesía ni la fuerza de la autoridad; y, mucho menos, tratándose de la burguesía soriana y de la autoridad gubernativa de esta capital tan celosa en hacer cumplir las leyes.

Pero, sin duda por no tener el señor Gobernador noticia de lo que ocurre, en el orden mercantil, es una vergüenza presenciar lo que en la capital soriana está sucediendo, y a lo que el se-

ñor Posada seguramente, pondrá en seguida fin, no consintiendo que se infrinja la ley de la jornada mercantil, tan descaradamente.

No poca culpa de esas infracciones les alcanza a los dependientes de comercio, por no tener los arrestos suficientes para evitar que se cometan ciertos abusos, los cuales seguirán en aumento, mientras los dependientes, haciéndose cargo del cumplimiento de su deber, no se asocian y hagan respetar sus derechos.

Por el momento solo demandamos de la autoridad, lo único que puede exigirse: e cumplimiento de a ley.

Alonso.

¿Las plazas de médicos municipales se han aumentado para que, cuando ocurra un caso urgente, como sucedió días pasados con el infeliz que se estrelló yendo en una bicicleta, no se encuentre un facultativo, ni por sorpresa, sino después de una infinidad de tiempo que hubo que emplear en su busca y captura?

¿O es que solo están solícitos para cobrar el sueldo?

## LIGA DE INQUILINOS Y CONSUMIDORES

Para tratar de los medios de corrección de las deficiencias del alumbrado y de otros asuntos de interés general, se convoca a todo el vecindario, y en especial a los asocialos de esta Liga a una reunión pública que se celebrará el día 6 de Noviembre actual, a las once y media de su mañana, en la Sociedad de Socorros Mutuos de esta capital.

Soria 1.º de Noviembre de 1921.

La Junta Directiva.

## Sobre el ridículo Eza.

Copiamos el siguiente artículo, de un conocido periodista soriano, escrito en «Las Noticias», de Bilbao, del que es colaborador:

EL VIZCONDE DE EZA

## ¿Es un humorista?

El vizconde de Eza era, además de gran agricultor, hombre reservado. Esta condición le hacía más apto para ocupar algún cargo diplomático, incluso que para cultivar el tubérculo de Pormentier, por la seguridad de su sigilo, de su reserva, que nunca parecería forzada sino innata condición de su espíritu. A esta conclusión llegamos ayer, escuchando al ex ministro de la Guerra su discurso del Consejo sobre los sucesos de Marruecos.

Pero, además de reservado y de agricultor, el vizconde de Eza es un humorista. He aquí otra facultad que nos hurto al conocimiento, durante los veinte años cumplidos que lleva dedicados a la política. Nos ocurre con el prócer adinerado lo que con aquel que, al morir, no quiere llevarse a la tumba el secreto que guardó durante la vida, y a modo de testamento o desahogo, exclama: «Me revienta el Dantel! Esto, en cuanto al sigilo; por lo que atañe al humorismo, más

parecido tiene el vizconde de Eza con otro caso de todos conocido. Es el de que acepta una partida de ajedrez, sin conocer siquiera el movimiento de las figuras. Cortésmente cede la salida al adversario, y, cada jugada de éste, él la repite, hasta que llega un momento en que la situación de las piezas no permita la posición homóloga, y se descubre que no conoce al a b c del ajedrez, sino que ha hecho víctima a su contrincante de una inocente broma.

Es lo que nos ha ocurrido con el vizconde de Eza: se ha pasado veinte años moviendo las piezas del ajedrez, con serviles imitaciones, hasta encontrarse en el atasco, y, en este momento, muy cortésmente, ha dicho a quienes presenciaban su juego: «Señores, ustedes perdonen; pero les he estado gastando una broma».

Entre tanto, el Vizconde de Eza, ha sido diputado a Cortes por Soria, quitando a aquel distrito una representación legítima ha sido director general de Agricultura sin que el cultivo del suelo saliera del medio rutinario y mezquino en que se desenvolvía ha sido ministro de Fomento; sin más eficacia que determinar la huelga de 1917, de triste recordación, por la represión cruel llevada a cabo contra los obreros y, principalmente, contra el pueblo de Madrid; ha sido ministro de la Guerra, y, bajo su mando, han ocurrido los sucesos de Annual e Igueriben; hemos perdido más de doce mil hombres; hemos enterrado centenares de millones, hemos malbaratado cuantioso material de guerra, con el que combaten a nuestras tropas los rifeños...

Y, cuando todo esto ha ocurrido, y no antes, el vizconde de Eza nos ha contado en el Congreso un episodio trivial, pero patético, y seguidamente, nos ha revelado su secreto: «Señores —ha dicho— soy muy pequeño para gobernar a España, y me retiro de la política».

¿Podrá negar alguien que el vizconde de Eza ha sido durante más de veinte años un hombre reservado y un humorista?

RAISGTON.

Madrid-October-1921.

Llamamos la atención de los señores, para que persigan a los guarduños nocturnos, a fin de que no se dediquen a romper hojas-anuncios, que, sin duda, les perjudican, como la convocatoria de la Liga de inquilinos y consumidores.

Eso debe evitarlo también, el señor Vicén, Juez municipal suplente porque es completamente infantil y de muy mal gusto.

¿No le parece así a D Joaquinito?

## OIDO A LA CAJA.

Cuando la fanega de trigo se vendía en Soria a 25 pesetas, costaba kilo de pan a 55 céntimos; hoy que se vende a 17, cuesta lo mismo.

¿Quiénes son los llamados a intervenir para que baje el pan?

También la lana, se vende más barata; pero los comerciantes siguen vendiendo los géneros a precios muy elevados; con el calzado y demás géneros, por las nubes.

Darán que cuando bajen los sueldos y los jornales, bajarán las subsistencias; pero se ha de tener en cuenta, que si los sueldos y jor-

nales se elevaron en un 50 y 80 por 100, las subsistencias subieron el 200 por 100.

## LETRAS DE LUTO

El 30 de Octubre falleció en Guadalajara, nuestro querido amigo y correligionario el práctico Tornero de la Hispano-Suiza, D. Gregorio Grima.

A su desconsolada viuda e hijos y demás familia damos nuestro más sentido pésame.

## Buzón de LA IDEA

D. L. Suellacabras; F. M. Villanueva de Gormaz; M. M. Vinuesa; E. G. Almazan; J. D. Soria; F. C. M. Salduero; J. O. Valdeavillo; C. R. y L. G. Monteagudo; J. de la I. Herreros; J. R. y S. R. Aldeanueva de Ebro. Pagada suscripción hasta 31 de Diciembre de 1921.

E. M. Fuencarral.—Cambiada dirección.

V. M. Morón de Almazán.—Pagada hasta 30 de Junio 1922.

G. A. Salduero.—Pagó al 30 de Septiembre de 1921.

## HERNIA



YO FUI CURADO... Esta es la afirmación de todos aquellos que, padeciendo de la hernia, utilizaron el nuevo aparato sin resorte de M. GLASER, 63, Bd. Sebastopol, París.

La contención radical suprime la hernia y este es el resultado que M. GLASSER obtiene siempre y el cual garantiza, además por escrito.

A pesar de estar solicitado en todas partes, accediendo a las instancias de este periódico, el eminente practico se ha decidido, al fin, a visitarnos regularmente.

Por lo tanto nunca aconsejaremos demasiado a las personas que padecen hernias, que vayan a hacer el ensayo gratuito de sus aparatos a las siguientes poblaciones.

Id, pues, todos, a ver al eminente práctico a:

SORIA, jueves 10 de Noviembre, Hotel del Comercio.

ALMAZAN, viernes 11, Hotel del Comercio.

ARANDA DE DUERO, sábado 12, Hotel Ibarra.

MADRID, domingo 20, lunes 21, martes 22 y miércoles 23 noviembre, desde las ocho de la mañana hasta las 9 de la noche; Gran Hotel Peninsular, Príncipe, 33.

Folleto franco contra demanda—Fajas ventrales para el relajamiento de cualquier órgano. 1-3.

Soria.—Tip. Sucesor F. Jedra

**TORCUATO MARTÍNEZ**

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

**Fábrica de Licores**  
Y VINOS GENEROSOS

**Bosqued y Compañía**

Especialidad ANIS BOSQUED

VINO X Y Z

(Campos de Carriera) SORIA

Siendo Ramón Ramón, Soria, 11

ZAFAGOZA

**ANGEL PÉREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

**COMPRA** de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lanas, setas, pezañas, cascotes y rotal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, gema, hierros viejos de todas clases, cobre, metal zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Superiores del Collado, 46— Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrerías).—SORIA

**VENTA Y CAMBIO**

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

ANTIGUA PESCADERÍA DE  
**MAGIN LAFUENTE**

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6;

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabechos superiores Garantizado peso y clase.

La casa que mejor trabaja **PRUDENCIO PALACIOS** baja y más barato, es la guardiadora de la Plaza Mayor, número 11.

Gran partido en bridas de lujo y ordinarias, colchones de lana superiores a 40 PESETAS una; Colchones de labrer y todo lo concerniente al ramo de Garnicionería.

Grasa Americana B para ensebar carruajes y carros.

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

**Manuel Ruiz.**

**JUAN APARICIO LAFUENTE**

GUARNICIONERÍA MODELO  
Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo.6.—SORIA

**REUMATICOS**

Cuando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTI-REUMATICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN.

Combaten la causa, calman el dolor aumentan la micción y estimulan la diaforesis.

ES VUESTRA SALVACION

De venta en las buenas farmacias. Depositario en Soria, JOSE MORALES ORANTES

**Rheumógeno (Elixir)** Medicación específica de los estados bacilares y de las afecciones bronco-pulmonares. Remineralizadora, Hiperfagocitaria, Histogénica. Lo mejor para la grippe pulmonar.  
Depositario en Soria D. JOSE MORALES ORANTES

**Epifanio Ridruejo Barrero** BANCA RIDRUEJO  
Sección Caja de Ahorros.

Se admiten imposiciones en las libretas de la misma, desde 1 a 10.000 pesetas, devengando intereses a razón del cuatro por ciento anual.

Sección Pasajes.

Expido pasajes para las líneas de Buenos Aires, Montevideo, Habana-V.acruz, Venezuela Colombia y Nueva-York, Cuba Méjico, debiendo poner en conocimiento del público que soy el único representante oficial de la Compañía Transatlántica en esta plaza y provincia.

Horas de oficina, de nueve a una, los días laborables.

**LA IDEA** Semanario Republicano.

Órgano de la Democracia Republicana

SUSCRIPCION.—Trimestre, 1'75; Semestre, 3; Año, 4'99

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado

Administración, Plaza Mayor, 14.

